

# DOCUMENTO DE LOS GRUPOS CRISTIANOS DE BASE

PARA LA CONFERENCIA GENERAL DEL EPISCOPADO VENEZOLANO

TOMA DE POSICION  
FRENTE A LA III CONFERENCIA GENERAL  
DEL EPISCOPADO LATINOAMERICANO EN PUEBLA

La Iglesia venezolana no es tan invertebrada como algunos piensan. Un hecho significativo de estos años es precisamente el surgimiento de multitud de grupos de las más diversas características. Entre esta variedad destacan por su imaginación y vitalidad los grupos ligados al trabajo popular. Son grupos fuertemente contrastados que deben desenvolverse en medio de una gran escasez de recursos. En ambientes desarticulados, sin tradición organizativa, sin modelos a la mano, afectados ellos mismos por la inestabilidad y la penuria se mantienen sin embargo, ganan en capacidad para comunicarse con sus comunidades y emprenden y sostienen acciones educativas y reivindicativas, colaborando a la organización popular y creciendo ellos mismos con el pueblo. En gran parte son aún grupos dispersos, pero poco a poco se van encontrando, ayudándose en los trabajos de base y emprendiendo juntos acciones de mayor alcance.

En esta dinámica se sitúa el presente documento. El es el resultado de un proceso amplio y prolongado. Creemos que el método seguido implica, tanto o más que el resultado, el grado de madurez y responsabilidad alcanzado en Venezuela por los grupos cristianos de base. De un grupo de Maracaibo partió en agosto pasado la idea de llevar hasta Puebla, por mediación del episcopado venezolano, los descubrimientos, los aportes, las dificultades y los temores de los grupos de base. La idea encontró eco y se implementó un encuentro nacional, que tuvo lugar en diciembre. De allí salió un doble proceso convergente: tratar de tomar conciencia de las líneas de fuerza del cristianismo que vivíamos y tratar de ubicarlo en las corrientes del cristianismo latinoamericano actual. A través de este estudio los grupos llegaron a la

conclusión de que pertenecían a una misma corriente, a un verdadero proyecto histórico, el que en los documentos de Medellín había encontrado una expresión suficiente y autorizada. El paso siguiente fue analizar el documento de consulta preparatorio de Puebla. Se lo encontró radicalmente insuficiente. Pero en vez de criticarlo se prefirió expresar de un modo positivo el sentir de los grupos. Cada grupo trabajó unas mismas preguntas y a través de encuentros zonales, regionales y nacional se fueron buscando las convergencias. De modo que el documento final, que aquí presentamos, es lo que concretamente sostienen todos los grupos. Ahí radica todo su valor. No es lo que un experto sabe sino el estado real de conciencia de miles de cristianos venezolanos. Y puesto que el tema de la reunión de Puebla es la evangelización en A. L., el documento es ante todo una proclamación: Ante la actual situación de Latinoamérica y a partir de su vivencia cristiana proponen un camino concreto para el continente, el mismo que tratan de vivir estos grupos, y lo proponen como un camino de liberación. Sin embargo son conscientes de que fuerzas poderosas presionan sobre la Iglesia para que no se lance por este camino y no pocos sectores dentro de ella están dominados por el miedo a perder privilegios y a sufrir persecución. De ahí los temores, realísimos, de estos grupos, templados por la esperanza en que también actúa el amor de Dios llamando a la conversión.

Por todo lo cual pensamos que este documento sencillo y profundamente cristiano es un verdadero hito en nuestra Iglesia y deberá ser tenido en cuenta por nuestros obispos, atentos a los requerimientos del Espíritu.

## I. SITUACION DE AMERICA LATINA Y DE LA IGLESIA

### 1.1. SITUACION DE AMERICA LATINA

Después de un análisis, hemos recogido como indicadores de la situación de América Latina, en los últimos diez años, los siguientes:

- A) Militarización que se manifiesta en:
- represión a organizaciones populares y a manifestaciones públicas contra el sistema.
  - en el aspecto laboral, se desarticulan los sindicatos e ilegalizan las huelgas. Incluso se llega a la militarización de las áreas donde se encuentran las industrias básicas.
  - en el aspecto de justicia, la extensión desmedida de las jurisdicciones militares.
  - en la administración pública, el acaparamiento de puestos por parte de los militares.
  - reforzamiento de los diversos ejércitos interamericanos, asociados en T.I.A.R. (Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca), cuyo objeto es acabar con la 'subversión in-

terna'.

- estas diversas características adquieren un cuerpo doctrinal coherente en las leyes y reglamentos de seguridad nacional, aprobados en muchos países incluso en Venezuela.

### B) Síntomas del vaciamiento de las democracias existentes

Tenemos la convicción de que las democracias, tal como están conformadas, han sido conquistadas al calor de las luchas del pueblo, y, por lo tanto, las valoramos. Pero estas democracias se ven hoy afectadas por unos síntomas que desvirtúan su carácter de participación del pueblo en la toma de sus decisiones y que en lugar de tender a su evolución y desarrollo, tienden a su vaciamiento. Consideramos que esas fallas pueden minarlas, y por eso, nuestras observaciones surgen en su defensa.

- 1) la representatividad democrática consiste en la sustitución del pueblo por los líderes que dicen representarlo.
- 2) Se entiende la democracia como darle al pueblo servicios, en lugar de estimular su capacidad de tomar decisiones y de llevarlas a cabo por sí mismo.
- 3) se reduce el concepto de participación solamente a la posibilidad que el pueblo tiene de responder con su voto a campañas previamente planificadas.
- 4) se dificulta la constitución y funcionamiento de organizaciones no controladas por los aparatos partidistas del status.
- 5) la libertad de expresión se ve seriamente afectada porque los medios de comunicación social, al pertenecer a poderosos sectores de la burguesía (la televisión y en buena medida

(\*) Este documento ha sido elaborado por los grupos cristianos de Base siguiendo un proceso de reflexión y puesta en común de sus vivencias e inquietudes, y sistematizados en el Encuentro Nacional de Pozo de Rosas, 14, 15 y 16 de abril de 1978.

la prensa escrita) distorsionan, mediatizan y relegan las informaciones que se refieren a los problemas de nuestro pueblo.

6) un síntoma del anquilosamiento de los partidos políticos sería, tanto la pervivencia de los ancianos líderes al frente de estas organizaciones, como la falta de nuevas generaciones que aporten renovadas propuestas.

#### C) Brechas entre las clases

En unos países el desarrollo dependiente se encuentra en una fase de 'crecimiento' (Venezuela, Méjico, Brasil) y en otros de 'contracción' (Chile, Uruguay). Donde hay contracción, hay proletarianización de las clases medias, y donde hay crecimiento se da el hecho de que las clases populares tienen más dinero, pero aumentan las necesidades y sus costos. De esta manera se ha acentuado la brecha entre las clases sociales.

#### D) Transculturización

Las culturas latinoamericanas sufren la penetración de las pautas culturales de los países dominantes, lo cual se manifiesta en:

- desvalorización de lo propio, tanto de lo recibido de nuestros mayores, como de lo que producimos a nivel material e intelectual.
  - unido a esto, se da la masificación como condición para que esta masa pueda consumir lo foráneo.
  - por su parte, los medios de comunicación, saturan el ambiente de un lenguaje liberador para quemarlo y quitarle su contenido, al mismo tiempo que fomentan valores como el facilismo, la pasividad y el individualismo.
- Todo esto produce una pérdida de identidad.

#### E) Desarrollo de las organizaciones populares

En 1968 existía un movimiento de masas en ascenso en América Latina. Se veía mucho más clara la posibilidad de un cambio social. En la actualidad, se puede constatar, como consecuencia de la represión, la existencia de un reflujo de masas, salvo las excepciones que se vislumbran en América Central; sin embargo, últimamente se ha notado un aumento de las organizaciones populares aunque con un desarrollo limitado y con un cambio apreciable en sus formas de trabajo.

#### F) Tensiones entre países

Existen tensiones entre los países para ocultar sus crisis internas. Por ejemplo, los problemas limítrofes entre Venezuela y Colombia, El Salvador y Honduras, etc.

### 1.2. CAUSAS DE ESTA SITUACION

Creemos que lo que nos impide salir del subdesarrollo son los mecanismos estructurales de dominación del capitalismo dependiente caracterizado por el lucro; obediente a las necesidades de países dominantes, que utiliza tecnología foránea (cara y alquilada) y crea necesidades y modos de vida ajenos y contrarios a nuestra idiosincrasia. Estas serían las características de la actual coyuntura.

Para el 68, la Alianza para el Progreso se agota, porque había creado unas expectativas en el pueblo que no había po-

didado satisfacer a causa de la desnacionalización que implica el modelo de desarrollo anteriormente caracterizado. La consecuencia sería la instalación de regímenes militares o populares. Los populares son abortados por el imperialismo y la burguesía y actualmente los militares se desgastan por ser incapaces de desarrollar a sus países y conseguir un consenso mínimo en ellos. (Es más, han llevado el endeudamiento externo a niveles muy superiores a los que se utilizaron para justificar su ascenso al poder).

Ante esta situación, se da la proposición de la comisión trilateral (USA, Japón y Europa), que consiste en relanzar o reiniciar la Alianza para el Progreso, basándose en la democracia, el desarrollo, la estabilidad, el civilismo y los derechos humanos. Todo esto se ve que es insuficiente y que va directo hacia lo mismo del 68 y sus consecuencias. Impulsar tal tipo de industrialización es reiniciar el círculo vicioso.

### 1.3. SITUACION DE LA IGLESIA LATINOAMERICANA EN LOS ULTIMOS DIEZ AÑOS

En los últimos 10 años, las posiciones dentro y fuera de la Iglesia se han clarificado. Muchos cristianos, —seglares, sacerdotes y obispos— basados en una verdadera teología latinoamericana, la teología de la liberación, que surge, se fortalece y se reformula constantemente en la praxis liberadora, ven como tarea inaplazable de su fe, la transformación radical de nuestra sociedad; y han pasado de una orientación asistencialista a una perspectiva más comprometida políticamente.

Hay otros sectores (ciertos carismáticos y cursillistas, etc) que circunscriben las exigencias de su fe al ámbito devocional y litúrgico y generan actitudes evasivas en el pueblo.

Por último, otros grupos (Tradición, Familia y Propiedad), que se autodenominan cristianos, lo hacen para mantener en pleno vigor la injusta situación existente.

Al margen de estas corrientes claramente definidas, se encuentra la gran masa de la Iglesia Latinoamericana, con formas religiosas que le son propias, (religiosidad popular), que se convierte, en muchos casos, en el centro de interés de los sectores ya citados.

Desde Medellín, el balance general es positivo. Apoyados en el impulso de la II Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, han surgido comunidades de base alentadas por sacerdotes y miembros de la jerarquía que pretenden llevar adelante un proyecto pastoral transformador de la sociedad. A estos proyectos se oponen las clases dominantes.

Hay cristianos que, en América Latina, han sido capaces de mantener el compromiso con la causa popular, siguiendo el camino de Jesús, incluso en condiciones de endurecimiento político, y han muerto, muchos de ellos, en la lucha.

En los años 60 las democracias burguesas revestían un carácter laico, y quienes las adversaban, mantenían una fuerte crítica religiosa. Ahora, en cambio, se ha establecido una lucha ideológica en torno al usufructo de las diversas concepciones del cristianismo. El status, tanto el militar como el democrático, insiste en proclamarse defensor de la civilización occidental y cristiana, mientras entre los revolucionarios se postula una alianza estratégica con los cristianos o son, ellos mismos, cristianos.

# formateca

FORMAS TECNICAS, C.A.  
Editorial - Litografía

Talleres propios de fotocomposición,  
fotolito, impresión y encuadernación.

Dirección:  
GUARENAS.  
Urb. Industrial Santa Cruz - Avda. Zulia - Parcela 14.  
Teléfonos: Directo: 51-56-06 y 036-31509

## II. PROPOSICIONES

### II.1 PROPOSICION FUNDAMENTAL

Nuestra vivencia cristiana nos ha llevado a descubrimientos importantes en nuestra fe:

A partir del compromiso con el pueblo reflexionado a la luz del Evangelio, desde el enfoque de Medellín, hemos descubierto el significado del cristianismo como factor de cambio en el momento histórico que vivimos.

— Hemos revalorizado al hombre en comunidad como agente fundamental de la transformación social. Hemos visto que la fe implica siempre un compromiso político, de preparación y organización urgente, de acción y denuncia, donde la base tiene un papel importante en la búsqueda de soluciones a partir de la comunidad, y donde son útiles todos los aportes humanizadores, teóricos y liberadores, entre ellos los de las ciencias sociales.

Creemos que el Reino de Dios se comienza a construir aquí, en esta sociedad, o se convierte en una ideología alienadora.

Al ponernos en marcha, hemos visto la fuerza del pecado encarnado en estructuras y grupos concretos (violencia institucionalizada), pero también la fuerza del amor de Dios, encarnado en el trabajo comunitario, incluso en grupos no cristianos.

Tenemos ahora una nueva imagen de Dios, que quiere al hombre libre, semejante a El mismo, autor de su propia historia.

Hemos descubierto, además, que el pobre, el marginado, el explotado, es el lugar privilegiado para el encuentro con Cristo, y sólo a partir de él puede entenderse, en profundidad, la fe con todas sus exigencias de transformación.

Los grupos cristianos de base aportamos que nuestra fe cristiana es una respuesta concreta a la construcción de una sociedad nueva, una sociedad justa, sin existencia de clases, basada en el amor cristiano, amor respetuoso de la persona y del pueblo en su proceso de concientización y concreción de compromisos. Amor que no manipula sino que llama al otro a la participación, que sirve, en lugar de instrumentalizar, y que se hace prójimo del más necesitado.

Nuestra fe nos permite permanecer firmes en los momentos más difíciles, nos da la capacidad de atravesar con fortaleza el tiempo intermedio entre la renuncia a la solidaridad con el sistema y la construcción del poder popular alternativo. En nuestro país muchas personas tienen una visión verdadera de la realidad y conocen las alternativas planteadas, pero no se atreven a lanzarse por temor al riesgo que implica.

Hemos aprendido que toda institución política, social, económica o religiosa sólo se legitima por su servicio al hombre, respondiendo a las necesidades históricas y no por la búsqueda de su propia conservación. Esto ayuda a preservar, desde adentro, el carácter funcional de toda estructura de poder, impidiendo que el partido o el estado pueda utilizar a los hombres como actualmente el capitalismo los sacrifica al fetiche de la mercancía.

Nuestra esperanza fundamental se basa en que Dios no es ajeno a la Historia, es solidario con el hombre que busca su propia liberación.

### II.2 PROPOSICIONES PARTICULARES

#### a) Celebración de la fe:

No nos sentimos identificados con las normas de expresión religiosas tradicionales, en cuanto muchas no expresan la realidad, separan vida-fe, no asumen la situación concreta en la que nacen, encubren la realidad y pierden, por esto, representación de un auténtico testimonio de fe entendido como descubrimiento de Cristo en el oprimido.

Sentimos la necesidad de descubrir valores y darle nuevo sentido a la religiosidad popular, porque, además de que hemos encontrado en ella parte de la identidad nacional que debemos proteger, podemos convertirla en fuerza de liberación.

Nos preocupa el surgimiento de diferentes imposiciones de formas religiosas, que, aunque nuevas, no toman en cuenta la realidad del pueblo y lo adormecen a través de una espiritualidad evasiva, o de la preocupación por la modernización más que por la liberación. Estas formas se dan tanto en grandes parroquias como en pequeñas comunidades y funcionan como corrientes bien definidas.

Apoyados en todo lo anterior, proponemos la necesidad de un nuevo enfoque de las formas tradicionales, que parta de la realidad, no de cambios superficiales.

En esta dimensión, hemos encontrado el valor de las expresiones comunitarias con una mayor profundidad y sentido,

una menor preocupación por la forma, donde lo pomposo se hace superfluo. Dentro de las expresiones que forman parte de nuestra experiencia encontramos:

- El trabajo en comunidad
- Las oraciones comunitarias
- Compartir angustias y esperanzas
- Revisión de nuestro compromiso
- Eucaristías en común
- El reencuentro con el sentido liberador de los sacramentos, etc.

Impulsados por esta perspectiva se da un acercamiento entre las congregaciones y una ruptura de las barreras que separan clero, religiosos y laicos, y se establecen nuevas relaciones al calor de la base. Se nota así una mayor participación de los laicos, muchos de los cuales, toman el Evangelio como opción de vida.

#### b) La Iglesia que queremos:

Necesitamos una Iglesia identificada con los explotados de nuestro pueblo, ya que Dios no es neutral: Jesús tomó partido por los pobres. En toda la historia de la salvación, Dios opta por el oprimido:

Queremos una Iglesia:

- servidora, fiel a la base, desligada del actual poder económico y político.
- dialogante, sin miedo a la innovación.
- que proyecte una identidad latinoamericana, que nazca de nuestra realidad.
- que luche contra el sistema imperante y por la unidad latinoamericana, que sea la voz que promueva al pueblo.
- sin estructura verticalista, donde la autoridad surja de la participación y del consenso, para que sea signo de liberación.

Es decir, necesitamos una Iglesia que crezca y viva sirviendo, no que se estanque y muera al preocuparse por sí misma.

## III. TEMORES Y ESPERANZAS

### III.1 TEMORES

Tememos:

1. La intervención de fuerzas de presión exteriores a la Iglesia para que ésta sea un mecanismo sustentador del sistema y los Obispos se queden en afirmaciones espiritualistas, ambiguas, conciliadoras, clericales, encubridoras de la manifiesta injusticia estructural.
2. Que no se le de la debida importancia al hecho real de que numerosos cristianos han asumido a Medellín y han sufrido todo tipo de represión, incluso muchos han sido asesinados.
3. Que no se tome en cuenta el sentir y la opinión de los grupos cristianos de base como fuerza de la Iglesia que somos.
4. Que se alegue asumir lo mejor del capitalismo (la libertad) y del socialismo (la justicia social) y se nos vuelva a proponer un capitalismo reformado bajo el nombre de nueva civilización o civilización cristiana.
5. Medellín supuso una genuina interpretación Latinoamericana del Concilio Vaticano II. Tememos que la formación de Iglesias verdaderamente latinoamericanas, base de la Comunión Católica, sufra un frenazo y se recaiga en la uniformidad de corte europeizante como sustitutivo de la unidad Católica.

### III.2 ESPERANZAS

Esperamos:

1. Que Puebla se sitúe en el espíritu de Medellín, profundizándolo.
2. Que los Obispos tomen en cuenta el sentir de los grupos cristianos de base dispuestos a defender la causa popular. Confiamos que los Obispos harán suya esta causa.
3. Que la conferencia afirme como lugar privilegiado de encuentro con Dios y de construcción de la Iglesia, el compromiso con las clases oprimidas.
4. Que los Obispos, al igual que los grupos cristianos comencemos a vivir y promover los valores de la sociedad que queremos: compromiso con el oprimido, participación y fraternidad humana.
5. Que la Iglesia se reestructure a partir de las comunidades y grupos cristianos de base.
6. Que no falte la toma de posición de nuestra Iglesia ante las situaciones concretas sobre el orden anticristiano e injusto.

DE MEDELLIN A PUEBLA  
UN PUEBLO ESPERA  
LOS GRUPOS CRISTIANOS DE BASE